

Année 5, No 01

Octobre 2023

Allume le feu...

Parole et vie



FRÈRES DU SACRÉ-COEUR
INFOS CAN-AC
CANADA / AFRIQUE CENTRALE

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends à pardonner à celui qui blesse, qui juge et qui condamne.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends à tendre l'autre joue à qui nous frappe et nous insulte.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends à ne pas avoir peur de nos peurs, à aller sur les places.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends à répondre aux gestes menaçants par des gestes pacifiques.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends à lutter avec ceux qu'on opprime, qu'on bafoue.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends l'égalité de toutes personnes humaines devant toi.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends que tout homme, toute femme mérite sa liberté.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends que la fraternité est l'essence même de ton amour.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends que les enfants sont les trésors du Royaume.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends à respecter la vie comme un signe de ta présence.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!

Verbe de Vie, tu nous apprends à bâtir un royaume de paix, de justice et d'amour.

Jésus, brûle-nous de ton Amour!



Boucherge.
Ton frère Michel, s. c.

Le Feu du père André Coindre

En ce temps de préparation du chapitre général 2024, il est bon de puiser à la source de notre fondateur. Merci, frère Guy Brunelle, de nous partager ta passion, ton FEU !

Chers confrères,

Dans mon rétroviseur, je vois André Coindre qui me redit encore comme au jour de mon anniversaire, en 2005 : « *Mon bien aimé frère Guy, je compte sur vous comme sur moi. Votre zèle m'est cher. Courage et confiance.* »

La tradition biographique nous a laissé trois « devises » de l'abbé Coindre. La première est d'ordre spirituel. La seconde est d'ordre théologique et la troisième d'ordre philosophique, plus exactement du stoïcisme. Mettons-les en contexte.

À l'entrée au Grand Séminaire, le directeur spirituel propose aux jeunes presbytes de choisir une devise qui les projette en avant. André Coindre s'est donné comme leitmotiv : « **Être sel de la terre et lumière du monde.** » Sans le savoir, peut-être, André Coindre annonçait son style de prédication, une prédication profondément alimentée par l'Écriture Sainte.

Cf. Mt 5, 13-14

Vous êtes le sel de la terre. Si le sel perd sa saveur, comment reviendra-t-il du sel? Il ne vaut plus rien; on le jette dehors et il est foulé aux pieds par les hommes.

Vous êtes la lumière du monde. Une ville située sur une hauteur ne peut être cachée. Quand on allume une lampe, ce n'est pas pour la mettre sous le boisseau, mais sur son support et elle brille pour tous ceux qui sont dans la maison. De même que votre lumière brille aux yeux des hommes, pour qu'en voyant vos bonnes actions, ils rendent gloire à votre Père qui est aux cieux.

Coindre a gagné son sel : travailleur infatigable de l'Évangile, son salaire a pour nom les nombreuses œuvres de compassion qu'il a mises en marche : Pieuse union, Providences, Congrégations religieuses, Société missionnaire, Petites écoles de campagne...

Tout jeune prêtre, André Coindre a participé activement au projet de l'abbé Bochart: créer une société missionnaire de haut niveau. Il écrivit avec son mentor: *La Pensée Pieuse*. C'est le premier texte à l'origine de la fondation de la Société de la Croix de Jésus dont la devise était: *Tout par la croix de mon admirable Jésus*. Devise qui fut sienne pendant plus de cinq ans. En théologie chrétienne, le mystère de la croix est fondamental.

Au détour d'une correspondance avec le frère Borgia, directeur au Pieux-Secours, le père Coindre tente de remonter le moral de son « alter ego » auprès des frères. Le prédicateur est à Anse, c'est le 10 janvier 1822. Après avoir proposé des solutions aux problèmes soumis par le frère Borgia, le père Coindre lui écrit avec beaucoup de tact et de vérité:

"Mon bien cher frère et tendre ami, le bon Dieu fera quelque chose de votre pauvre âme; il aime les simples, les humbles, les tout dévoués; et j'espère que vous serez toujours cela avec sa grâce. Courage et confiance, c'est ma devise."

(Lettres 1821-1826, p. 58, 3^e lettre)

On le voit, cette devise nous est parvenue à la faveur d'un accompagnement épistolaire. C'est une invitation à puiser dans son fonds propre: le courage fait appel au cœur mu par la volonté. Et la confiance est le mot laïque de la foi. Oui, Borgia, comme Coindre, doit s'approprier cette devise: "Allez! Borgia, courage et confiance!" Aide-toi (courage) et le ciel t'aidera! (Le Dieu Providence est avec toi)

Plusieurs d'entre nous en ont fait leur cette devise y mettant "leur grain de sel"!

Courage et confiance: la vie est en avant!

Courage et confiance: la vie est au-dedans!

Courage et confiance la vie est en avant et au-dedans!

fgb/ 10 février 2023

Invitation à aller plus loin

Il y a une 4^e devise donnée aux frères dans la règle "originelle" de notre Congrégation.

Si tu la trouves: envoie-la-moi avec la référence précise.

brunelle_guy@outlook.com

Frère Guy Brunelle, s.c.



Dans ta vie, quel feu brûle en toi, de quel bois entretiens-tu ton feu ?

Un feu de bois, une chaleur bienfaisante

Né dans une famille chrétienne pratiquante, oui aller à l'église, mais surtout une pratique à la maison. Mes parents étaient différents de personnalité, mais très ressemblants dans une pratique religieuse où la charité est passablement le tout de leur vie. Jeune, j'ai comme compris que la pratique de la charité est la vraie pratique religieuse, et ce, bien au-delà de la pratique des rites ou des préceptes religieux. Ce que mes yeux ont vu, ce que mes oreilles ont entendu, ce que mon esprit a compris et ce que mon cœur a perçu, ont façonné en moi une dimension spirituelle. Comme une source, le spirituel alimente le ruisseau de ma vie, et ce, malgré des eaux de surface bien impures.

Toute la famille, dans un parcours pas toujours facile à vivre, a reçu en héritage cette source d'eau vive, cet amour, cette disponibilité, cette ouverture aux autres, cette liberté si chère à la vie. Cet héritage a été le ferment d'unité, la pierre d'angle et les bases d'une vie dont la construction se perpétue aujourd'hui chez les neveux et nièces. Il ne faut pas imaginer que la traversée familiale a été facile pour autant. Le Lac-Des-Aigles de notre enfance est aussi long que beau, aussi profond que large et aussi imprévisible que merveilleux. Il a souvent été l'objet de défis à apprivoiser et à surmonter. C'est avec foi, amour, détermination et patience que le capitaine a su conduire à quai son équipage en lui apprenant à naviguer, à pêcher et à regarder l'horizon avec l'œil de l'espérance à l'exemple de son emblème, l'aigle à tête blanche.

C'est avec ce regard d'espérance, dans un temps gris de controverses que j'ai choisi une nouvelle famille spirituelle pour l'apprentissage d'une nouvelle navigation. Les frères du Sacré-Cœur ont été du bon bois dans le foyer de mon instruction, de mon éducation et de ma vocation au don de soi. Pour moi, il n'a pas été facile de faire ce choix, il n'était pas naturel pour ma famille et de plus, je voyais beaucoup de sorties de communauté. Mais mon choix a été confirmé par ce désir profond pour l'éducation, afin de remettre aux suivants. C'est alors que par l'enseignement, l'animation et mon engagement dans différents mouvements, je crois avoir permis à des jeunes de découvrir leur chemin de vie.

Le feu qui a toujours brûlé en moi c'est cette assurance d'un Dieu proche, **Soleil d'Amour**, qui ne cesse de nous éclairer, de nous réchauffer et de nous reconforter. Ce feu de la spiritualité en moi a été feu de braise dont la chaleur s'est propagée en ma vie sans pour autant tout brûler de mes aspérités, de mes limites, de mes inconforts, mais sa chaleur a toujours réchauffé mon espérance. J'ai mieux compris que la sainteté n'était pas la perfection, heureusement, mais plutôt de développer au maximum ce qui a été semé en moi. J'ai tenté de mon mieux d'offrir cette chaleur dans toutes les missions qui m'ont été confiées sans prétention mais avec attention et confiance.

Ma devise : Vivre et faire vivre !

Frère Michel Boucher, s.c.

En terre de mission . . .

L'ARRIMAGE – CENTRE DE TRAITEMENT DES DÉPENDANCES

La pérennité

Lors de ma rencontre avec la nouvelle directrice générale, madame Annie Charest, pour voir comment, après trente années sous la direction de monsieur Michel Boucher, l'Arrimage poursuivait sur sa lancée, elle m'exprimait en tout premier lieu comment sa présence, lors de son entrée en fonction, lui fut très précieuse en termes de mentorat. Sa connaissance du milieu et de sa croissance en débutant par un service hommes qui offre une thérapie de sept semaines sur place, se poursuivant par l'ajout d'un autre service, celui du service femmes qui offre un service d'accompagnement. Puis est venu un autre service, celui du suivi judiciaire, et finalement l'ajout du dernier service, celui de la prévention dans le monde scolaire. Elle a été initiée petit à petit à tous ces aspects. Elle reconnaît qu'elle a été très bien accompagnée à la fois dans la discrétion et dans l'efficacité. Elle reconnaît donc que son entrée comme directrice générale s'est faite dans la douceur. Elle apprécie grandement cette manière de faire.

Elle souligne un autre aspect qui l'a aidée : celui du partage d'expérience. Madame Charest a pris conscience, nous dit-elle, qu'il avait agi comme « un missionnaire » qui donne tout son temps et toutes ses énergies pour L'Arrimage. Elle me partageait que cette dimension du travail de Michel ne pourrait être pérenne. Elle se qualifie, dans sa réalité actuelle, comme gestionnaire et comme professionnelle tout en ajoutant que ces deux réalités étaient aussi présentes dans la gestion précédente. Mais elle n'a pas la dimension missionnaire et ne veut pas l'acquérir. Cela signifie que la transition d'une personne à l'autre a amené des pertes telles celles du temps et de la disponibilité. Elle consacre huit heures par jour à l'Arrimage et non plus 24 heures. Dans son rôle de gestionnaire, elle tente d'en minimiser les impacts. C'est la raison pour laquelle elle délègue à des personnes dans les divers services des tâches à accomplir en termes de coordination surtout.

La mission de l'Arrimage lui tient à cœur. La première tâche qu'elle s'est donnée est celle de jauger, chez les membres de son personnel, ce qui entretient leur engagement au service des bénéficiaires. Un service professionnel donné avec cœur ! Elle cherche aussi à prendre soin de son personnel : elle désire que chacun/e soit heureux/se au travail ; que tout se vive dans le calme et la détente ; que, dans les interventions nécessaires, elle manifeste de la souplesse ; qu'elle souligne les bons coups et exprime de la reconnaissance. Cette prise de soin crée un très bon climat de travail.

Elle me partageait, en terminant, qu'elle avait une grande espérance que L'Arrimage poursuive sa route et sa mission encore longtemps. Et, de son côté, elle désire être encore longtemps celle qui conduira à bon port ce beau projet au service des gens vivant des dépendances !

Nous pouvons préciser que le frère Jean-Guy a été membre du C.A. de L'Arrimage pendant deux ans. MERCI !



Frère Jean-Guy Beaulieu, s.c.

J'ai pour toi un lac . . .

« J'ai pour toi un lac quelque part au monde, un beau lac tout bleu. Comme un œil ouvert sur la nuit profonde un cristal frileux. [...] D'un nuage ami qui pour ma princesse se ferait bateau. [...] J'ai pour toi l'amour quelque part au monde, ne le laisse pas se perdre à la ronde. » Gilles Vigneault

Assis devant la fenêtre et chantonnant ce chant, je prenais conscience de cet endroit qui nous est offert. Appelé « Lac rond », il n'a de limite que le pourtour qui retient l'or bleu de l'intérieur. Oui, son eau est prisée par plus d'un, elle se fait plutôt chaude et rafraîchissante à la fois, elle attire celui qui veut humidifier son temps de détente et elle reconforte celui qui, sur le deck, contemplant sa couleur émeraude, se laisse caresser par le soleil.

Aller au « Lac rond » c'est choisir d'aménager son quotidien de temps de détente, de fraternisation et d'ouverture à la vie intérieure et extérieure. Si la température extérieure, cet été, a été plus pleurnicharde, celle de l'intérieur s'est montrée beaucoup plus clémente. Une atmosphère fraternelle réchauffait nos cœurs, un soleil d'échanges, de taquineries, de présences significatives, de services ... permettait une chaleur reconfortante.

Il me serait très difficile de nommer des frères à remercier par peur d'en oublier. Il m'est tout de même nécessaire de dire un **MERCI très reconnaissant** à l'équipe de soutien qui a permis la vie et qui a entretenu le feu au cœur du foyer. On ne m'en voudra pas particulièrement de nommer le frère Léon Lussier, premier responsable des lieux, pour sa grande disponibilité témoignant de son souci fraternel afin de répondre aux besoins du « Lac rond » et, croyez moi, ils sont nombreux. Merci au frère Oscar Nault pour sa présence quotidienne, son accueil inconditionnel, ses repas et autres services d'entretien; il a contribué à alimenter le feu. Merci aussi au frère Jean-Guy Beaulieu pour ses talents culinaires pendant plus d'un mois; rassure-toi, je n'ai reçu aucune plainte ni de la clientèle ni du MAPAQ, la bonne table est toujours bien appréciée.



Bouchenge.
Ton frère Michel.

J'ai pour toi un lac . . .

Cette année, le chalet l'Escale de Saint-Wenceslas en était à sa cinquième saison. Au début du mois de mai, les employés de la communauté des Sœurs de l'Assomption de Nicolet ont réalisé d'importants travaux : réfection du chemin aux abords du pont qui donne accès à l'Escale, peinture du tablier du pont, remise en fonction du chalet no 2 avec la révision du système électrique et la pose d'un nouveau réservoir à eau chaude. Nettoyage des renvois d'eau dans les chalets et réparations diverses.

L'installation et la mise en fonction du système de filtration de la piscine ont été faites dès que les employés ont remis l'eau dans les chalets et dans la chapelle de l'Escale. La présence des frères à l'Escale s'est surtout caractérisée par des séjours plus longs : plusieurs y ont passé de trois à cinq jours, d'autres une semaine ou deux, et un mois pour un frère. Des frères sont venus pour une journée ou pour un repas. La provenance des frères était variée : Sts-Martyrs-Canadiens, Village des Sources de Rimouski, Maison de Sainte-Foy, Maison Bon-accueil, Maison de Canterbury, Maison de Sherbrooke et Maison de Victoriaville. Parmi les visiteurs particuliers accueillis, il y a eu le frère Fara, délégué d'Afrique centrale, et le frère Nelson, provincial d'Haïti.

Quelques événements ont été soulignés : le 50^e de vie religieuse des frères Phaneuf, Beaulieu, Bélisle, Boucher, Lussier et Richer; l'anniversaire de naissance de frère Marcel Gagnon. Lorsqu'il y avait présence d'un frère prêtre, les religieuses de l'Assomption venaient à la messe, avec nous cette année, la responsable a ouvert leur domaine à d'autres communautés féminines. Les séjours des frères au chalet l'Escale ont été des temps de repos et de fraternité. Certains sont venus pour un temps de retraite personnelle, d'autres pour préparer une session à donner ou pour planifier l'année communautaire. Même si la température a été pluvieuse pendant plusieurs journées de l'été, la bonne humeur et la joie de passer du temps ensemble étaient de la partie. Plusieurs ont profité et profitent de la bienfaitante eau de la piscine qui se maintient à 27 degrés celsius au cours de l'été.

Enfin, soulignons l'apport du frère Oscar Nault qui assure une présence permanente au chalet, accueillant les frères qui y passent. Pour ma part il m'a fait plaisir, comme responsable de l'inscription des séjours, des achats et de l'entretien de la piscine. Près de 40 frères sont venus à l'Escale et environ 360 repas ont été servis depuis le début de la saison estivale.

Frère Léon Lussier, s.c.

Dès l'automne 2023, nous nous apprêtons à renouveler notre entente de location pour une période de deux ans. Si des commentaires vous paraissent nécessaires bien vouloir me les faire parvenir : promichell129@gmail.com

Frère Michel Boucher, s.c.

... Au fil des jours ...

Agenda d'octobre 2023

Province du Canada : caractères ordinaires
Délégation d'Afrique centrale : *caractères italiques*
Événements communs : **caractères gras**

05 - Jeudi :

⇒ *Date limite d'envoi de la comptabilité du 1^{er} trimestre à l'économiste de la délégation.*

05 - Jeudi :

⇒ **Journée mondiale des enseignants et des éducateurs.**

09 - Lundi :

⇒ Fête de l'Action de grâce.

13 - Vendredi :

⇒ Conseil provincial à la Maison de Sherbrooke.

14 - Samedi :

⇒ *Conseil de la délégation (II) à Douala.*

30 - Lundi :

⇒ *Rentrée au pré-postulat (stage) à Nlong.*



La fleur de l'avenir est dans le semence d'aujourd'hui...